

**PERAN KH. ACHMAD ZAMACHSYARI DALAM
MENGEMBANGKAN PONDOK MODERN AL-RIFA'IE
MALANG TAHUN 1999-2012**

SKRIPSI

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh

Gelar Sarjana dalam Program Strata Satu (S-1)

Pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam (SPI)



Disusun Oleh :

Imroatun Najwa

NIM: A0.22.13.037

**FAKULTAS ADAB DAN HUMANIORA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2018

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi ini telah diuji oleh Tim Penguji dan dinyatakan lulus
Pada tanggal 30, Januari 2018

Ketua/Penguji I,

Dr. H. Achmad Zuhdi DH, M.Fil.I.
196110111991031001

Penguji II,

Drs. H. M. Ridwan, M.Ag.
195907171987031001

Penguji III,

Drs. H. Abdul Aziz, M.Ag.
195509841985031001

Penguji IV/Sekretaris,

H. Muhandi, M.Si.
197206262007101005

Mengetahui

Dekan Fakultas Adab dan Humaniora



Dr. H. Imam Ghazali, M.Ag.
NIP. 1960021219900331002

Dalam setiap kebijakan pesantren Kiai bebas menentukan format pesantrennya, dan sangat dipengaruhi oleh gaya dan kemampuan kiai tersebut. Hal itulah yang pada akhirnya menentukan ciri khas dari sebuah pesantren. Seperti yang kita ketahui ada dua jenis pesantren yaitu, salaf dan modern.

Pesantren salaf adalah pesantren yang berkonotasi pada sebuah pesantren tradisional yang menganut sistem pendidikan kuno yakni, wetonan, bandongan, dan sorogan. Pengertian ini kemudian berkembang seiring dengan dinamika dari pesantren salaf itu sendiri. Saat ini pesantren salaf bermakna sebuah pesantren yang murni mengajarkan ilmu agama baik dengan sistem tradisional maupun sistem klasikal (jenjang kelas) yang umum disebut dengan madrasah diniyah atau menganut kedua sistem itu. Pesantren salaf dengan santri yang cukup banyak biasanya menganut kedua sistem sorogan/wetonan dan klasikal sekaligus.

Selain itu, adapula pesantren modern yang memiliki makna yang bermacam-macam, dan tidak ada definisi pasti tentang ponpes ponpes modern. Namun dalam sistem pembelajarannya pada umumnya digabung antara pembelajaran tradisional dan klasikal.

Di era modern ini banyak bermunculan pesantren-pesantren yang beraliran modern dan tradisional. Diantara pesantren modern ini adalah Pondok Modern Al-Rifa'ie Ketawang Gondanglegi Malang. Pondok ini didirikan oleh seorang kiai yang bernama KH. Achmad Zamachsyari pada tahun 1999. Dalam sistemnya, pondok ini menggunakan sistem pondok modern dengan memasukkan ilmu pengetahuan umum dalam sistem pendidikannya.

H. Sistematika Pembahasan

Untuk lebih memudahkan penulisan guna memberikan gambaran alur pemikiran yang terkandung dalam penelitian ini, maka perlu adanya sistematika pembahasan. Diantaranya sebagai berikut.

Bab Pertama, Merupakan bab pendahuluan yang di dalamnya mencakup beberapa hal, mengenai latar belakang serta diuraikan ruang lingkup dan rumusan masalah pembahasan. Tujuan dan manfaat penelitian. Kegunaan penelitian. Pendekatan dan kerangka teoritik, Tinjauan penelitian terdahulu sebagai acuan untuk mengerjakan skripsi penulis. Metode penelitian untuk mencapai tingkat validitas menggunakan beberapa metode. Sistematika pembahasan guna menjelaskan gambaran alur penulisan dalam penelitian ini. terakhir daftar pustaka sebagai bahan-bahan rujukan dalam penulisan skripsi.

Bab Kedua, pada bab ini akan dibahas mengenai biografi KH. Achmad Zamachsyari yang diperinci mulai dari kelahiran dan latar belakang keluarga, latar belakang pendidikan dan karir beliau.

Bab Ketiga, dalam bab ini dibahas tentang sejarah dan perkembangan Pondok Modern Al-Rifa'ie Malang, yang perjas dengan sub bab, latar belakang berdirinya Pondok Modern Al-Rifa'ie Malang, perkembangan Pondok Modern Al-Rifai'e, visi misi pondok dan struktur organisasinya.

Bab Keempat, dalam bab ini dibahas tentang peran KH. Achmad Zamachsyari dalam mengembangkan Pondok Modern Al-Rifa'ie Malang. Hal ini dijelaskan secara rinci tentang peran KH. Achmad Zamachsyari dalam bidang

Gus Mad adalah sosok yang sangat cerdas dan berkemauan keras serta berfikiran modern, tidak hanya bergelut dalam bidang agama saja, Gus Mad juga bergelut dalam bidang usaha. Hal ini ia lakukan secara konsisten sehingga pondok yang ia dirikan murni didanai oleh Gus Mad sendiri.

B. Latar Belakang Pendidikan

Pendidikan adalah faktor dominan sebagai pembentuk pribadi seseorang. Dengan pendidikan yang baik maka akan tumbuh pribadi yang baik pula. Pendidikan yang telah dilalui oleh seseorang akan mempengaruhi kepribadian orang tersebut. Seorang anak kecil akan memulai pembelajaran dari orang tuanya dulu baru setelah menginjak masa kanak-kanak dan remaja mereka belajar banyak hal baik dari orang tua, lingkungan keluarga, lingkungan masyarakat, dan belajar pula dengan seorang guru. Pendidikan adalah suatu kegiatan yang dilakukan secara sengaja dengan beberapa tujuan, salah satunya yaitu menciptakan dan membentuk seseorang yang berkualitas dan berkarakter, sehingga memiliki pandangan yang luas ke depan dan untuk mencapai suatu cita-cita yang di harapkan, serta mampu beradaptasi secara cepat dan tepat di dalam berbagai lingkungan sekitarnya.

Seperti disebutkan diatas, dalam bidang pendidikan Achmad Zanmachsyari sejak kecil (umur 4 tahun) sudah mulai ditemani oleh sang bunda Hj. Asmah binti Shiddiq dan sang ayahnya untuk belajar membaca al-Quran serta ilmu agama, terutama bagaimana Islam mengatur kehidupan sehari-hari manusia. Hal ini tentu berkaitan dengan ajaran kemanusiaan, moral, dan budi pekerti. Menginjak usia remaja tepatnya pada tahun 1956, KH. Rifa'ie mengirim anak laki-laknya itu untuk belajar di pondok pesantren yang diasuh KH. Maimun Zubeir, Sarang, Jawa Tengah. Di pondok pesantren ini Gus Mad yang kala itu berusia 16 tahun mengikuti test masuk kelas tiga Ibtidaiyah. Dia diterima di kelas tiga, penempatan di kelas tiga ini didasarkan pada kemampuan baca tulis Arab yang

Melihat keadaan itu, Gus Mad yang sedari awal ingin mendirikan sebuah pondok di daerah Ketawang ini, juga berkeinginan untuk merubah mental dan kondisi perekonomian warga Desa Ketawang ini. Langkah awal yang dilakukan oleh Gus Mad adalah melakukan pendekatan kepada para warga, salah satunya dengan memberikan peluang pekerjaan bagi warga sekitar tempat tinggalnya. Para warga dipekerjakan di ladang tebu miliknya, yang memang sebelumnya tanah itu telah dibeli oleh Gus Mad seluas 12 hektar. Gus Mad meyakini, bila keadaan perekonomian para warga membaik, maka membaik pula keadaan agamanya. Para warga sekitar diberi pekerjaan serta diajarkan juga bagaimana cara bekerja yang baik sesuai tuntunan agama, dengan cara diajak untuk mengikuti istighasah seminggu sekali.

Pada tahun 1993 rumah tinggal Gus Mad telah selesai dibangun, dan beberapa perabotan rumah tangganya mulai dipindahkan ke rumah barunya ini. Namun, rumah barunya ini tak lantas langsung dipakai. Gus Mad beserta keluarga kecilnya mulai menghuni rumah barunya ini setelah menunaikan ibadah haji pada tahun 1994.

Setelah Gus Mad dan keluarga menempati rumah barunya, dan seiring berkembangnya usaha agrobisnisnya. Gus Mad pun memulai pembangunan pondoknya dengan uang jerih payahnya sendiri. Pada awalnya Gus Mad membangun bangunan pondok putri di samping kanan dan belakang kediamannya tepatnya dimulai pada tahun 1995. Pembangunanya berkembang dan berangsur-angsur hingga melebihi 7.000 m². Gedung-gedung itu diarsitek i oleh Gus Mad sendiri. Pembangunan gedung pondok ini memakan waktu 4 tahun lamanya,

Riacudu Sudibyo Tjibto Negoro dengan disaksikan oleh para kyai dan ulama' khususnya muslimin dan muslimat di Jawa Timur.

Setelah diresmikan tampak kepemimpinan Pondok Modern Al-Rifa'ie dipercayakan kepada H. Ahmad Muflih AZAM (Putra Kedua K.H. Ahmad Zamachsyari) yang pada saat itu masih menjalani pendidikannya di PP. Hidayatul Mubtadi'in Lirboyo Kediri Jawa Timur sehingga pengendalian dan pemantauan aktifitas Pondok dan dilakukan dari jarak jauh melalui telepon atau kadang kala pulang untuk mengetahui perkembangan Pondok. Pada saat itu beliau hanya dibantu oleh empat orang ustadz yaitu Ustadz Ahmad Rofiq, Ustadz Saiful, Ustadz Muhammad Fausi Santoso dan Ustadz Solihin. Tahap ini merupakan tahap perintis dengan sistem berupa pengajian sederhana tanpa klasifikasi sekaligus tahap pengenalan pada bahasa asing (Inggris dan Jepang).

Memasuki tahun 2000 aktivitas santri mengalami perkembangan dengan dibentuknya organisasi santri yang diberi nama Jam'iyah Pondok Modern Al-Rifa'ie (JPMA) dengan ketua Uswatun Hasanah yang mengkoordinir ditampung menjadi 13 kamar dikomplek A.

Aktifitas pondok pun mulai optimal karena H. Ahmad Muflih AZAM selaku ketua pondok telah menyelesaikan studinya di PP. Lirboyo sehingga peran aktif beliau dapat dirasakan secara langsung dalam gerak aktifitas pondok. pada 17 Juli 2000 didirikan.

Memasuki tahun ajaran 2001-2002, Madrasah Diniyah Al-Rifa'ie yang pada awalnya dipimpin oleh ketua pondok diserahkan kepada H. Hammam Sholih keponakan K.H. Ahmad Zamachsyari yang merupakan salah satu langkah untuk

gigih untuk mengembangkan Pondok Modern Al-Rifai'e dan memberikan fasilitas di Pondok Modern Al-Rifaie.

5. Pengajaran Kitab-Kitab Islam Klasik

Pada masa lalu, pesantren sebagai lembaga pendidikan tertua yang hadir dan telah berkembang dengan pesat tetapi kitab-kitab yang dikaji tetap kitab klasik karena itu sudah menjadi ciri khas dari pesantren, sehingga setiap pesantren pasti mengkaji kitab-kitab klasik seperti nahwu, saraf, fiqih, hadist, tafsir, dan tasawuf. Menurut Zamakhsyari Dhofier kitab ini bisa digolongkan menjadi tiga kelompok yaitu: kitab-kitab dasar, kitab-kitab tingkat menengah dan kitab-kitab besar. Pondok pesantren memiliki ciri khas sistem pembelajaran yang terkenal yaitu metode *sorogan* dan *bandongan* atau *wetonan*. Metode *sorogan* adalah metode pengajaran dengan sistem satu arah, dimana santri membaca kitab yang sedang dipelajari dan sang kiai mendengarkan sembari membenarkan jikalau terdapat kesalahan dalam pembacaannya. Metode ini dinilai sebagai metode yang sedikit sulit, karena memerlukan konsentrasi dan kesabaran yang tinggi di setiap diri para santri.

Salah satu metode yang lainnya adalah metode *bandongan* atau *wetonan*, metode ini menerapkan metode pengajaran yang berjalan secara dua arah, yakni sang kiai membacakan dan menjelaskan isi dari suatu kitab, lalu para santri mendengarkan serta memaknai dan mencatat keterangan yang ada pada kitab tersebut. Posisi duduk para santri melingkari sang kiai yang sering disebut dengan sistem *halaqah*.

Kamis (09-9-1999) diresmikanlah pendirian Pondok Modern Al-Rifai'e dan SMP Al-Rifai'e yang dihadiri oleh beberapa tamu penting. Pondok Modern Al-Rifai'e pada awalnya hanya menampung sejumlah 50 Santriwati saja dan pada tahun 2003 Gus Mad mendirikan SMA Al-Rifai' serta menampung 120 siswi. Dari tahun 1993-2012, Pondok Modern Al-Rifaie mengalami perkembangan dalam bentuk fisik maupun non fisik. Diantaranya penambahan gedung, sistem pembelajaran dan lain sebagainya.

3. Peranan Gus Mad dalam mengembangkan Pondok Modern Al-Rifai'e diejawantahkan ke berbagai bidang, diantaranya dalam bidang fasilitas, diantaranya fasilitas fisik maupun non fisik. Dalam bidang fisiknya beliau membangun sarana prasarana seperti gedung asrama, gedung aula, gedung sekolah (SMP dan SMA), ruang labotarium, ruang perpustakaan dan lapangan. Dalam bidang non fisik Gus Mad memfasilitasi sekolah formal dan diniyyah, beliau juga memberikan ekstrakurikuler seperti PMR, Jurnalis, Keterampilan (Tata Boga, Tata Busana dan Kerajinan Tangan), Bahasa Arab, Bahasa Inggris, Qiro'ah, kesenian Hadrah dan Drum Band. Gus Mad juga mendirikan KBIH untuk memfasilitasi santriwati dan masyarakat setempat untuk menyempurnakan rukun Islam serta sebagai pendanaan Pondok Modern Al-Rifai'e.

